## SANDRA TORRES GUZMÁN Especial El Nuevo Día

ADJUNTAS.- La huella de Faustina "Tinti" Deyá Díaz quedará impregnada en una lucha que inició como maestra de la Escuela Superior de Adjuntas, donde batalló hasta erradicar los salones con asbesto y, aunque su determinación le ocasionó una serie de problemas, no desistió hasta venere.

Así nació Casa Pueblo, el proyecto de autogestión comunitaria de mayor trascendencia en la isla, que fue hilvanado con la sensibilidad, firmeza y sacrificio de una mujer que inspiró a miles de personas durante más de cuatro décadas.

De esa manera, familiares, amigos y ciudadanos que conocieron la gesta de Deyá Diaz llegaron ayer hasta la Funeraria Del Carmen Memorial para presentar sus respetos ante el féretro de la adjunteña, quien falleció el pasado jueves en su hogar, a consecuencia de un enfisema pulmonar que la aquejaba hace varios años.

Una de las primeras en llegar fue Martina Vizquez, de gi años, quien desde su silla de ruedas quiso ofrecerle sus condolencias al esposo de la fenecida educadora, Alexis Massol González, quien estuvo unido a Tinti por más de medio siglo.

"Tinti fue la maestra de vida. Ella nos enseñó a ser luchadores desde una manera humanista, amortosa, nespetuosa, con firmeza. La dirección de Casa Pueblo, (que es lo) más fundamental de una organización, la dio Tinti. Ella era el corazón, el alma y también la inteligencia. Tinti aportó tanto y tanto, de tantas maneras, que formó una casa y formó a un pueblo, y así es Casa Pueblo... Casa Pueblo es Tinti". dio Massol González.

Destacó que la madre de sus cuatro hijos le enseñó a descubrir muchos aspectos de su personalidad y lo influenció al descubrir su propia sensibilidad como persona.

"La parte femenina mía, que, al princípio, vivir en una sociedad autoritaria, machista, pues uno tiene que confrontarse y yo tuve la oportunidad de tener una mujer que me enseñó a ser mujer también. De tener la flexibilidad de por qué actuar de otra manera y el nivel de aprendiz, pues esa sensibilidad, esa manera de deri las cosas con firmeza, pero con el corazón, nunca buscando el antagonismo sino la reconciliación, la paz y la firmeza", admitió Massol Gon-



**CASA PUEBLO** 

## Celebran la vida de Tinti Deyá Díaz

La maestra y cofundadora de la organización ambientalista fue esencial para la gestión comunitaria en Adjuntas

zález, ganador del Premio Goldman (considerado el Nobel ambiental).

"Tinti fue una cosa especial y es formadora; formó hombres y mujeres y dentro de esos hombres y mujeres que formó, yo soy uno de sus discípulos", expuso.

Asimismo, recordó el tiempo que compartió con Deyá Díaz, de quien se enamoró cuando cursaban el noveno grado.

"Nos hicimos novios cuando yo estaba en noveno grado y de ahí seguimos, ella se fue a estudiar a la universidad en Río Piedras y yo me fui a Mayagüez. Ella era jugadora de voleibol, jugó en el equipo campeón de voleibol femenino de Puerto Rico. Ella en Adjuntas se distinguía en el deporte, en la escuela, las mejores notas y la forma de compartir. Entonces, nos hicimos novios y seguimos así, poquito a poquito, y después nos casamos. turimos cuatro hiios", contó.

"En esa mujer había una líder, yo lo sabía desde antes, cuando era jovencita, que prac-



"Tinti fue **la maestra de vida.** Ella nos enseñó a ser luchadores desde una manera humanista, amorosa, respetuosa, con firmeza"

ALEXIS MASSOL GONZÁLEZ
COFUNDADOR DE CASA PUEBLO Y VIUDO DE DEYÁ DÍAZ

ticaba deporte, pero cuando regresamos a Adjuntas, después que nos fuimos a San Juan, su primera gestión como maestra de escuela fue hacer una lucha para erradicar los salones con asbesto de la escuela superior de Adjuntas y de los campos. Eso le trajo mucho problema, pero logró por primera vez en toda la historia de Puerto Rico, erradicar los salones de asbesto en Adjuntas. Ese fue el punto de partida para organizar a Casa Pueblo\*, resaltó.

En la foto, Martina Vázquez le ofrece las

condolencias al viudo

v cofundador de Casa

Pueblo, Alexis Massol,

vanessa.serra@gfrmedia.com

De otra parte, sostuvo que la huella de Tinti Deyá está en la formación de uma organización eficiente y de un gran compromiso, a la que dio una estructura con conocimiento científico como respuesta a las diversas luchas.

"Tinti le dio el carácter, que es lo más importante y, sobre todo, que todos los proyectos tuviesen independencia de criterio. El café nos hizo soberanos porque Tinti construyó una economía social y construir una economía social, eso es algo increible y eso requiere de todos los dias. Ella fue construyendo ese proyecto social, que de ese proyecto de economía social nacen todos los demás proyectos", manifestó.

La celebración de vida a la cofundadora de Casa Pueblo continuará hoy, domingo, a las 9:00 de la mañana, en la sede del proyecto en este municipio.